## Del algodón a la soja. Territorio, actores y cooperativas en el Gran Chaco Argentino (1960-2010)

Economía Social y Solidaria/ Reseña de libros

Autor: Martín Bageneta

Editorial: Intercoop.

Año: 2015.



Reseñado por Lisandro Rodríguez

El libro da cuenta de la tesis doctoral que fue aprobada y defendida por Martín Bageneta en la Universidad Nacional de Quilmes en 2014 bajo la dirección de la Dra. Noemí Girbal Blacha. El autor analiza, desde la sociología histórica, el proceso socio económico que se registra en la región del Gran Chaco Argentino a partir de la transformación productiva, cuyo eje principal es el paso del algodón a la soja en el período que se extiende de 1960 a 2010. La pregunta que guía la investigación es: ¿cuáles han sido las consecuencias de las transformaciones socioproductivas desde la región del Gran Chaco Argentino en el contexto nacional a partir de la crisis del cultivo del algodón? A partir de este interrogante, el autor propone responder, con un detallado análisis, la inserción al modelo capitalista nacional y el impacto de la incorporación de la soja en la estructura agraria de una región ubicada en las periferias de la Argentina. El estudio no se limita a las consecuencias económicas, sino que examina el aspecto político social y cultural de la nueva dinámica impuesta por el agronegocio. El recorrido del texto evidencia la utilización de un marco teórico propio de la sociología, al tiempo que retoma discusiones conceptuales del campo de las ciencias sociales, como la noción de región marginal o marginada, que el autor problematiza para abordar un territorio heterogéneo y alejado de los centros de poder. La perspectiva gramsciana para analizar las relaciones complejas es otro del los aportes de esta investigación.

Para ilustrar las transformaciones acaecidas y reflejar el presente en la estructura agraria del Gran Chaco Argentino, el autor recurre a estudios de casos; específicamente a partir del análisis de dos cooperativas agrícolas: la Unión Agrícola Avellaneda Ltda. (que cuenta con sucursales en las provincias de Chaco, Formosa, Salta, Santa Fe y Santiago del Estero) y, la Unión de Cooperativas Agrícolas Algodoneras Ltda. (Chaco). El objetivo es dar cuenta de los actores sociales (cooperativistas) y sus acciones en los márgenes del territorio argentino, al tiempo que sitúa el accionar de estas instituciones colectivas como mecanismos válidos para los pequeños y medianos productores, en un contexto siempre dinámico y cambiante.

Las regiones, como el Gran Chaco Argentino, son productos de prácticas históricas que la determinan y, en cuyo interior no se encuentra un espacio neutro, sino más bien se presenta como lo enuncia este libro, una dinámica constante en términos de organización, donde los intereses de los sujetos en torno a valores y poder están en constante disputa. La publicación contribuye, de esta manera, al estudio de las denominadas economías regionales. Se destaca el aporte metodológico, a partir de la incorporación de fuentes primarias (memorias y balances de las cooperativas), datos cuantitativos (censos y estadísticas) y cualitativos (entrevistas semiestructuradas a informantes clave); las visitas a la región y a las cooperativas; como también la utilización de información proveniente de la prensa regional y nacional; siempre con una interpretación sociológica de la historia regional y su correlato desde la microhistoria, destacando a los actores sociales en tantos constructores del espacio y el territorio.